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l Estadísticas ponen en evidencia el fracaso de la 
política de seguridad de la actual administración 
para brindar tranquilidad a los ciudadanos, dice 

Ramón Castro Castro.

l El Secretario de la Conferencia Episcopal señaló que 
desde la Iglesia no se hace política, pero se pretende 

abonar a la paz y seguridad de los ciudadanos.

Violencia e 
inseguridad, al 

alza en Morelos: 
Obispo

ESTRELLA PEDROZA / P 7

l Según los legisladores, el titular de movilidad y transporte admitió 
pretender la compra de placas y tarjetas de circulación a sobreprecio, 
mientras que la Comisión Estatal del Agua evidenció una mala 
planeación presupuestal.

l El director general de Programas Federales del Desarrollo 
informó que se concluyó entrega de 4 mil 600 tarjetas, con lo 
que se cubrió al cien por ciento el padrón de beneficiarios de 
la tercera edad y personas con discapacidad.

Comparecen encargados de 
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La intransigencia y el problema de las placas

EDITORIAL

yer en el Congreso se debatió el 
problema de la insuficiencia de recursos 
para proveer de placas y tarjetas de 

circulación a los morelenses que poseen 
vehículos automotores.

El juego de vencidas entre los Poderes 
Legislativo y Ejecutivo ya afecta desde 
hace tiempo a la población, mientras que 
nadie parece estar dispuesto a ceder porque 
realmente el problema es político y nadie 
quiere claudicar, mucho menos en estos 
tiempos.

Hay diversos problemas. Parece que el 
Ejecutivo se había acostumbrado a utilizar 
las libres transferencias para ir distribuyendo 
parte del presupuesto en los huecos que tenían 
que haber sido previstos en la elaboración del 
plan de trabajo de cada dependencia, y ahora 
extrañan ese mecanismo que el Congreso tuvo 
especial cuidado en cancelar.

El conflicto, que hizo crisis hace unos 
meses cuando el gobierno estatal interpuso 
una controversia constitucional contra 
el presupuesto que -después de muchos 
jaloneos- se aprobó en el Congreso y que es 
el que está vigente actualmente, ya ocasionó 

que la Suprema Corte de Justicia suspendiera 
la aplicación del llamado Fondo Municipal 
que ya estaba en ejecución y, para decirlo 
rápido, nadie sabe en qué va a acabar la cosa 
simplemente porque la negociación está 
ausente de estos rincones del país.

En ese sentido, la presentación ante los 
diputados del titular de la Secretaría de 
Movilidad y Transporte (SMyT), Eduardo 
Galaz Chacón, fue una muestra de nadie sabe 
qué fue primero, si la gallina o el huevo, y a 
nadie le importa a fin de cuentas. 

Galaz explicó que para la compra de placas 
y tarjetas de circulación en el presente 
ejercicio fiscal, se requieren más de 75 
millones de pesos, es decir, 41 millones 487 
mil pesos más que el presupuesto original. 
Los diputados dicen que les hubiera alcanzado 
el presupuesto original si unilateralmente 
no hubieran agregado diversos “candados 
de seguridad” que solamente encareció el 
material.

El Ejecutivo informó que en Morelos se 
padece un grave problema de falsificación de 
este tipo de identificaciones vehiculares y que 
por eso se decidió por incorporar, ni más ni 

menos, once medidas de seguridad adicionales 
a las requeridas por las autoridades federales, 
pero que no hay sobreprecio.

El Legislativo sostuvo que la gestoría social 
o coyotaje que opera en la SMyT ocasiona que 
enormes cantidades de placas se vayan a otros 
estados.

El Ejecutivo advierte que es urgente 
la ampliación presupuestal, pues desde 
principios de mayo se agotaron las tarjetas de 
circulación y las placas.

El Legislativo afirmó que no se aprobará 
ningún recurso adicional porque ellos sí están 
en contra de la corrupción.

El Ejecutivo reprochó que los diputados no 
se dignaron en recibirlos desde hace cuatro 
meses, cuando se les advirtió del problema, y 
éstos reviraron: lo que pasa es que el Ejecutivo 
no quiere dialogar con esta Legislatura.

No hubo ni un esbozo de solución para 
el problema, ni un plan B o la propuesta de 
una alternativa para que ambos poderes se 
encontraran a mitad del camino. ¿Y la gente? 
Bien, gracias, con sus placas de cartón, como 
dijo alguien. Empate a cero en la política 
morelense. 

A

Jornada Morelos

jornadamorelos
@MorelosJornada

@jornadamorelos
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El responsable de la Secretaría 
de Movilidad y Transporte (SMyT), 
Eduardo Galaz Chacón, admitió du-
rante su comparecencia ante el Con-
greso del estado, que de manera arbi-
traria solicitó se agregaran “candados 
de seguridad” en el diseño y elabora-
ción tanto de placas como de tarjetas 
de circulación, lo cual elevó el costo 
final de dichos documentos, monto 
que terminó pagando la ciudadanía.

Lo anterior, durante la presenta-
ción del funcionario para cuestionar-
lo con relación a la petición de amplia-
ción presupuestal de la dependencia, 
que estaría destinada a la compra de 
placas y tarjetas de circulación para 
las unidades que integran el padrón 
vehicular de la entidad.

Al iniciar los cuestionamientos 
tras la exposición de Galaz Chacón, 
el diputado Julio César Solís Serra-
no, de Movimiento Ciudadano (MC), 
preguntó al compareciente por qué 
la SMyT insiste en pagar con sobre-
precio placas y tarjetas de circulación 
que se compran para los vehículos de 
Morelos y le reprochó “la cerrazón de 
no dialogar con esta Legislatura”.

Asimismo, tanto la legisladora An-
drea Valentina Guadalupe Gordillo Ve-
ga, del PAN, como el legislador Agustín 
Alonso Gutiérrez, de Nueva Alianza, 
cuestionaron que la dependencia 
hubiera solicitado que se agregaran 
“candados” de seguridad, de manera 
arbitraria, tanto a placas como a tar-
jetas de circulación, hecho que elevó el 
costo de ambos documentos.

Ambos legisladores consideraron 
que con ese exceso de recursos se 
podría beneficiar a otros rubros co-
mo salud, seguridad y educación, por 
mencionar algunos.

Agustín Alonso expresó que no se 
aprobará ninguna ampliación presu-
puestal “cuando los costos son tres o 
diez veces más altos que la realidad, 
nosotros estamos en contra de la co-
rrupción, nosotros sí no mentimos, 

no robamos y no traicionamos al pue-
blo de Morelos”.

En el mismo sentido, el diputado 
panista Ángel Adame Jiménez aseve-
ró que, en una revisión cuidadosa, no 
encontró justificación al sobreprecio 
con que se compraron placas y tarje-
tas de circulación; señaló que debido a 
la gestoría social o coyotaje que opera 
en la dependencia, enormes cantida-
des de placas se van a otros estados, 
y al destacar que los ciudadanos me-
recen respuestas a esta situación, di-
jo “los morelenses y Morelos somos 
primero”.

Por su parte, el legislador Alejan-
dro Martínez Bermúdez, de Morena, 
cuestionó el por qué en 2023 la de-
pendencia solicitó 140 millones de 
pesos de presupuesto, monto que no 
le fue suficiente, ello cuando en ejer-
cicios fiscales anteriores, “les alcanzó 
con 100 millones”.

De su lado, el diputado panista Os-
car Cano Mondragón, dijo que “no 
hay que tenerle miedo a la transpa-
rencia” y debemos “acostumbrarnos 
a que ya no hay libres transferencias”; 
cuestionó además la razón por la que 
el Ejecutivo expresó que no habría 
reemplacamiento, pero no hizo el 
correspondiente desglose y ajuste a 
la baja en su proyecto de presupuesto.

Finalmente, la diputada indígena 
Macrina Vallejo Bello, de Morena, so-
licitó información en torno a cuánto 
recibió la Secretaría de Movilidad y 
Transporte por los 760 mil trámites 
de emplacamiento y pago de docu-
mentos de circulación, cifra que Ga-
laz Chacón admitió desconocer.

Cabe mencionar que las y los dipu-
tados de la LV Legislatura coincidie-
ron, en sus respectivas participacio-
nes, que el Congreso del estado está 
“abierto al diálogo” y manifestaron de 
manera personal su ánimo para res-
paldar a la dependencia en el interés 
de beneficiar al pueblo de Morelos.

Redacción
El Congreso del estado de More-

los “es un Congreso digno”, advir-
tieron la diputada Andrea Valen-
tina Guadalupe Gordillo Vega y el 
legislador Oscar Cano Mondragón 
al encargado de Despacho de la 
Comisión Estatal del Agua (CEA-
GUA), Jaime Juárez López, durante 
su comparecencia ante el Pleno Le-
gislativo luego que el funcionario 
hiciera lamentables declaraciones 
sobre la labor legislativa de las y 
los diputados.

En el marco de la presentación 
de Juárez López ante las y los di-
putados para argumentar su soli-
citud de ampliación presupuestal, 
el legislador Cano Mondragón le 
dejó en claro al funcionario que 
el Legislativo aprobó los recursos 
de CEAGUA en 2023 tal y como lo 
propuso en su proyecto el Ejecuti-
vo, y al conocer que el incremento 
solicitado saldría de un cupón cero 
de ahorros, se pronunció por saber 

el importe total de éste para poder 
destinarlo a otros rubros.

Por su parte, tras reconocer la 
necesidad de mejorar las plantas 
de tratamiento en la entidad, la di-
putada Andrea Gordillo pidió in-
formación respecto a cómo fueron 
utilizados los 95 millones de pesos 
presupuestados; asimismo, se re-
firió a los convenios que realiza 
CEAGUA con los municipios, dijo 
que éstos no se ven reflejados en la 
solicitud de presupuesto y subrayó 
la falta de transparencia en el uso 
de sus recursos.

En su oportunidad, la diputada 
Verónica Anrubio Kempis, cues-
tionó los altos costos de los pro-
yectos realizados por la CEAGUA, 
además de las acciones realizadas 
para generar ahorros; en tanto, se 
refirió a los más de 230 millones 
de pesos que ejerce la institución, 
provenientes de los gobiernos es-

tatal y federal, al destacar que con 
el monto referido se deben realizar 
proyectos eficientes para cubrir la 
necesidad del vital líquido, siempre 
cuidando el presupuesto para su de 
ejecución.

Finalmente, el legislador Agus-
tín Alonso Gutiérrez habló sobre 
el presupuesto aprobado y ejercido 
por la Comisión de 2019 a 2022 y 
detalló que durante estos cuatro 
años de 391 millones 225 mil pesos 
que fueron aprobados, la CEAGUA 
ejerció mil 500 millones de pesos 
con las libres transferencias e in-
dicó que será en su momento la 
Entidad Superior de Auditoría y 
Fiscalización (ESAF) quien lleve a 
cabo las revisiones correspondien-
tes detalladas, ya que anteriormen-
te no era posible realizar auditorías 
debido a que esta institución esta-
ba bajo el mando del Ejecutivo.

Redacción

Admite titular de 
SMyT sobrecosto en 
placas y tarjetas de 
circulación

Evidencian diputados mala planeación 
presupuestal de la Comisión Estatal 
del Agua

¡SANTO CIELO! • MIGUEL ÁNGEL

s El encargado de Despacho de la Comisión Estatal del Agua (CEAGUA), Jaime Juárez López, ayer en el 
Congreso del estado. Foto: Congreso del estado.

s Eduardo Galaz reconoció que “candados de seguridad” no 
contemplados en la normativa, elevaron el cobro final para la 
ciudadanía. Foto: Congreso del estado.
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KARIME DÍAZ

na de las noches más increíbles que 
he vivido, fue al sur de Morelos. En 
aquel entonces colectaba Tepegua-

jes en la Reserva de la Biosfera Sierra de 
Huautla para mi trabajo de tesis. Íbamos 3 
tesistas: Mariana, Josué y yo, trabajábamos 
con leguminosas. Invitábamos a nuestros 
amigos que con mucho entusiasmo y de 
manera voluntaria nos acompañaban a 
cambio de latas de atún y una cerveza al 
final del día. Esa noche, como las otras, 
acabamos fundidos. A pesar de que la tem-
porada lluviosa iniciaba, nos estacionamos 
a la orilla de un puente, el cielo estaba to-
talmente despejado el clima muy caluroso. 
Nos subimos al techo de la camioneta para 
tomar nuestro último refrigerio y observar 
la bóveda celeste. Éramos tan jóvenes, pe-
queños y ligeros que nos acomodaos todos 
ahí, unos sobre otros, en silencio. Cuando 
de pronto… “¡Las estrellas se mueven!” Em-
pecé a gritar emocionada. Era una lluvia 
de luciérnagas que confundían a nuestras 
pupilas y se perdían entre el manto estelar. 
Fue un espectáculo asombroso.

Bioluminiscencia es el nombre de una 
reacción química que produce luz en las 
luciérnagas. En sus abdómenes tienen 
órganos especializados en los que hay la 
luciferina, pigmento que reacciona con el 
oxígeno para producir, y la luciferasa, enzi-
ma que facilita esta reacción. Cuando una 
luciérnaga quiere comunicarse o atraer a 
una pareja, controla el flujo de oxígeno a sus 
órganos emisores de luz. El oxígeno ingresa 
a los órganos y reacciona con la luciferina 
en presencia de la luciferasa para producir 
luz.

La bioluminiscencia no es exclusiva de los 
insectos, está presente en varios grupos de 
organismos desde hongos hasta peces. La 
Dra. Edith Widder estudia la bioluminis-
cencia en las criaturas que viven en el mar. 
Ella es neurobióloga, pero la magia de la 
luz la envolvió luego de que experimentó 
su primera inmersión profunda en un su-

mergible, iba sola. Decidió apagar las luces 
y observó un espectáculo único, como si es-
tuviese en medio de un show de pirotecnia 
natural. Una de sus más grandes contribu-
ciones fue desarrollar un instrumento que 
mide la bioluminiscencia en los océanos del 
mundo y, además, en 2005 ingresó al Sa-
lón de la Fama de Mujeres Buceadoras. Ha 
documentado especies nunca antes vistas, 
de hecho, fue parte del equipo que logró 
capturar en video al calamar gigante vivo 
en 2012, ya que solo era conocido porque 
cuando mueren, flotan.

La luz emitida por esos organismos ha 
evolucionado de forma independiente va-
rias veces en la naturaleza y cumple dife-
rentes funciones, incluida la comunicación, 
la depredación, la defensa y la atracción. 
Los mecanismos y propósitos específicos 
de la bioluminiscencia pueden variar mu-
cho entre estos organismos. Más del 50 por 
ciento de los animales que viven en el fondo 
del mar utilizan la luz. Pero los animales 
terrestres también tenemos nuestro pro-
pio brillo. De hecho, todos los seres vivos 
producen cierta cantidad de luz debido a 
las reacciones químicas de las células. Es 
un efecto que se produce por la respiración 
celular, las moléculas reaccionan con fluo-
róforos y emiten luz.

Y las personas, ¿somos bioluminiscentes? 
Se sospechaba que sí, pero no fue hasta 
2009, que un equipo de científicos japone-
ses logró captar nuestro brillo en cámara. 
Registraron que lo más brilloso que tene-
mos, son las mejillas, la frente y el cuello. 
Debido a que esta luz que emitimos es mil 
veces más débil de lo que pueden captar 
nuestros ojos, se descarta el hecho de que, 
en términos evolutivos, tenga relevancia, 
pues no la vemos. Aun así, ya tenemos evi-
dencia científica de que brillamos. Para que 
digamos con toda seguridad: “Yo brillo don-
de sea”.

*Comunicadora de ciencia independiente, 
miembro de la Comisión de Educación y 

Comunicación (IUCN) y miembro de la Red 
Mexicana de Periodistas de Ciencia.

MEDARDO TAPIA URIBE

l Informe [Anual] sobre el Combate 
a la Corrupción en México. El país 
y las entidades Federativas 2021 

reporta los avances en la lucha contra 
la corrupción, realizado por el Instituto 
de Investigación en Rendición de Cuentas 
y Combate a la Corrupción de la Universi-
dad de Guadalajara (IIRCCC). El  Infor-
me revisa y actualiza el cumplimiento 
de los mandatos que tienen las diversas 
instancias que conforman el Sistema Na-
cional Anticorrupción (SNA) para 2021. 
Los mandatos revisados se refieren a las 
actividades que deben desarrollar las ins-
tancias del SNA en las normas jurídicas 
vigentes. La revisión y actualización del 
cumplimento de sus mandatos de estas 
instancias se hizo de acuerdo con 116 in-
dicadores: 21 para los Comités de Partici-
pación Ciudadana (CPC) y la Secretaría 
Ejecutiva del SNA, 27 para la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF), 4 para 
la Fiscalía Especializada en Combate a 
la Corrupción, 31 para Secretaría de la 
Función Pública, 6 para el Consejo de la 
Judicatura Federal, 20 para el Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Per-
sonales y 7 para el Tribunal Federal de 
Justicia Administrativa (TFJA).

El porcentaje de cumplimiento de 
los mandatos de las instancias del SNA 
variaron entre un rango de 97.3% y el 
31.8%, siendo el INAI el que más cum-
plió con sus mandatos y el CPC quien 
menos cumplió. El resto de las instancias 
cumplió razonablemente con su manda-
to, aunque incumplieron algunos de sus 
mandatos. 

El CPC fue el que menos cumplió de 
todas las instancias, solo con 3 de las 
atribuciones. Siete de las atribuciones 
con las que no cumplió fueron: proponer 
al comité coordinador proyectos de bases 
de coordinación interinstitucional e in-
tergubernamental en las materias de fis-
calización y control de recursos públicos, 
prevención, control y disuasión de faltas 
administrativas y hechos de corrupción y 
sobre sus causas; contar con un registro 
de las organizaciones de la sociedad civil 
que colaboran en la red de participación 
ciudadana; contar con procedimientos pa-
ra la recepción de peticiones, solicitudes 
y denuncias dirigidas a las entidades de 
fiscalización superior estatales y a la ASF; 
acceder sin restricciones a la información 
generada por el SNA y solicitar al Comité 
Coordinador la emisión de exhortos pú-
blicos (p. 19).  Uno de los problemas para 
este incumplimiento se debió a no poder 
trabajar por renuncias, la falta de nom-
bramientos del Senado, la vacante en la 
presidencia. Todo esto imposibilitó su 
trabajo en el Comité Coordinador, con 
lo cual se inhabilita de manera directa el 
funcionamiento de todo el Sistema Na-
cional Anticorrupción, pues el CPC lo 
preside. Esto que ha ocurrido a nivel na-
cional ocurre en varios, quizás muchos, 
de los sistemas estatales anticorrupción 
de las entidades federativas. Con estos 
incumplimientos y con el CPC a cargo del 
Comité Coordinador del SNA, no sigue 
siendo sorpresa, pero es impresionan-
temente ridículo, el porcentaje tan bajo 
de indemnizaciones efectivamente co-
bradas respecto a las indemnizaciones 
totales impuestas entre octubre de 2020 
y septiembre 2021, 0.11%, es decir casi 
una décima de uno por ciento. (p.23)

Esta es una de las historias con la que 
nos encontramos frecuentemente en va-

rios estados de la República, desde luego 
en Morelos. La principal razón para que 
los CPC incumplan con sus mandatos es 
inmovilizarlo. A pesar de esta inmovili-
zación de los CPC y los sistemas estatales 
y nacional anticorrupción, “Finalmente, 
el CPC fue formalmente integrado con to-
dos sus miembros en octubre del 2021 [ 
faltaban cuatro de sus integrantes y Du-
rante la Primera Sesión Extraordinaria 
2021 de la Comisión Ejecutiva de la Se-
cretaría Ejecutiva del SNA (SESNA), el 
CPC propuso el anteproyecto de Modelo 
de Evaluación y Seguimiento de la An-
ticorrupción y la Integridad (MESAI) y 
aprobó el Programa de Implementación 
de la Política Nacional Anticorrupción 
(PI-PNA) con los indicadores y variables 
para su seguimiento” (p. 20). Sin embar-
go, una falla y carencia frecuente muy 
importante de varios CPC del país, no 
publicó un plan anual de trabajo. Uno de 
los logros de este año del SNA fue la crea-
ción de la Plataforma Digital Nacional 
en donde las entidades federativas han 
podido integrar datos de 31 Secretarías 
Ejecutivas Estatales, de las cuales 15 en-
tidades federativas estaban conectadas 
con los tres órdenes de gobierno, nacio-
nal, estatal y municipal (p.22).

Alatorre, el nuevo presidente del SNA, 
nos dice: “la vía adecuada para combatir 
la corrupción es a través de la coordina-
ción de todas las capacidades del Estado 
mexicano”, precisamente la tarea de los 
CPC en los Comités nacional y estatales 
de los sistemas nacional y estatales an-
ticorrupción. Sin embargo, sigue siendo 
“el mayor pendiente… para garantizar 
mayores tasas de éxito se requiere que 
los procesos coordinados cuenten con 
instrumentos para un seguimiento más 
detallado por… organismos de la socie-
dad civil, centros de investigación, me-
dios de comunicación, representantes 
populares y… público en general” (Ala-
torre, 2023, p.296) “la misión de los inte-
grantes de los CPC radica en integrar a la 
sociedad —organizaciones de la sociedad 
civil, universidades, iniciativa privada y 
ciudadanía en general— en la lucha con-
tra la corrupción.. crear o activar (si ya 
existen) mecanismos anticorrupción de 
participación ciudadana, y en el camino 
generar procesos de pedagogía ciudadana” 
(A. Vázquez Anderson, 2023, 297).  

ESQUIMO DE FRESA EL COMBATE A LA CORRUPCIÓN
EN MÉXICO 2021

U E
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La vida es bioluminiscente

O Actividad del  Instituto de Investigación 
en Rendición de Cuentas y Combate a la 
Corrupción. Foto: udg.mx



GUSTAVO YITZAACK GARIBAY L.

Hace once años Cultura 33+3 inició 
un arduo proceso para la creación 
de la Ley de Cultura y Derechos Cul-

turales del Estado de Morelos, la primera 
iniciativa elaborada y consultada desde la 
ciudadanía, incluyendo la participación de 
las comunidades que dieron lugar a los mu-
nicipios indígenas, algo sin precedentes en la 
historia de la legislación cultural en México. 

La iniciativa es la concreción después de 
cuatro foros regionales (2012), un seminario 
sobre legislación cultural (2013), el compro-
miso de la comisión de redacción (personas 
dedicadas a la gestión cultural, las artes, la 
antropología, la historia, las ciencias polí-
ticas, la crónica, las leyes y las ciencias de 
la comunicación. 32 consultas públicas en 
municipios (2013-2014), en donde partici-
paron 92 grupos y organizaciones de más de 
mil doscientas personas gestoras, promoto-
res, artistas, artesanas, y personas involu-
cradas en la cultura y las artes de Morelos, 
múltiples revisiones del documento rector 
(2015-2021). 

La viabilidad jurídica se debe gracias a 
diversos especialistas que generosamente 
apoyaron en la redacción y revisión, entregas 
a tres legislaturas (2015-2021), diálogo con 
dos secretarias de cultura y un secretario de 
gobierno, dos ingresos formales al pleno del 
Congreso (2021), e innumerables asambleas 
estatales, reuniones de trabajo y cabildeos 
presenciales y virtuales.

A pesar de todo ello, la Legislatura LV, la 
misma que la aprobó el 8 de diciembre de 2021, 

junto con el Ejecutivo, en medio de sus dispu-
tas políticas, mantienen la ley aprobada en un 
veto parcial (en la congeladora), pues a casi dos 
años de su aprobación, no se han solventado 
las observaciones de una y otra parte para que 
entre en vigor a partir de su publicación en el 
Periódico Oficial Tierra y Libertad.

Contra la desigualdad cultural que priva 
en los municipios de Morelos, la lucha que 
ha dado legitimidad a C33+3 se sostiene en 
la necesidad de que la Secretaría de Turismo 
y Cultura cuente con un marco normativo 
idóneo y personal competente para el diseño 
de políticas públicas estatales incluyentes y 
de equidad presupuestal, que contribuyan a 
la descentralización de los bienes y servicios 
culturales, y al desarrollo cultural del Esta-
do, garantizando los derechos culturales de 
la población. 

El movimiento Cultura 33+3 comenzó co-
mo una lucha por la visibilización del sector 
cultural en la que les agentes culturales fue-
ran reconocides como protagonistas de cam-
bio para las comunidades, desde sus distintos 
ámbitos, al igual que quienes se dedican al 
magisterio, a la producción agrícola o a la 
ciencia. Eran los años que anunciaban una 
gradual reforma cultural de instituciones, 
leyes, presupuestos y cambios de paradigma.

El movimiento formuló una insólita, de-
safiante y creativa agenda política que lo 
mismo ha cuestionado el despilfarro de re-
cursos, que los criterios en el nombramiento 
de las titulares de la secretaría, que sus es-
quemas y lógicas en la toma de decisiones y 
visión institucional. Una de las batallas que 
C-33 asumió desde un principio es la defen-
sa del patrimonio biocultural (esa simbiosis 

irreductible de lo material y lo inmaterial) 
frente al modelo de desarrollo extractivista 
y especulativo que aún persiste. 

Hay que insistir que Morelos no es Cuer-
navaca, así como las cabeceras no son los 
municipios. La complejidad de esta región 
suriana está constituida por su relación con 
la Ciudad de México, Puebla, Guerrero y el 
Estado de México, a partir de una historia 
compartida, algo que desafortunadamente 
desconocen servidores públicos y los lla-
mados representantes, incluidos alcaldes y 
legisladores.

De cuna absolutamente ciudadana, la ini-
ciativa aprobada en diciembre de 2021 pasó 
por una previa intentona de cuchareadas, 
mutilaciones, e incluso la gestión y el cabil-
deo se ha enfrentado al oportunismo político 
de diversos personajes que han intentado 
denostar sin rigor crítico ni conocimiento 
una lucha social inédita en Morelos que enar-
bola a la cultura como factor de cambio, eso 
no es poca cosa, y menos ante la catástrofe 
social, económica, política y cultural por la 
que atravesamos.

La actual legislatura y la administración 
estatal de turno tienen una gran oportunidad 
para saldar la deuda del Estado con los dere-
chos culturales de la población. En ningún 
lugar de Morelos hay ciudadanía de segunda.

Cultura 33 abrió un camino irreversible de 
encuentro, análisis, crítica y diálogo entre el 
sector cultural y las autoridades.

Insisto, si no es cultural, no es transfor-
mación. El bienestar también es cultural. 
¡Será ley!
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MORELOS SIN LEY… DE CULTURA

EL TORO DE ORO PRETENDE EMBESTIR A PUEBLOS 
DE MORELOS

AIDEÉ TASSINARI AZCUAGA*

La estrategia es crear empresas Ju-
nior para la exploración y prospec-
ción de oro y plata, los hombres son 

los mismos en Papúa Nueva Guinea, Aus-
tralia, Canadá o México. Son los barones 
de la minería expertos en sacar el metal 
diseminado en la tierra, en una propor-
ción de unos pocos gramos por tonelada. 

Zacatecas Silver se fundó en 2020 como 
una empresa Junior por inversionistas ca-
nadienses y uno que otro mexicano para 
explorar el Cinturón de Plata Fresnillo en 
Zacatecas. Tiene la concesión de 7,826 
hectáreas. Un año después de su creación, 
anunció que estimaba que el mineral que 
habría en el territorio zacatecano conce-
sionado podría significar la extracción 
de 15 millones de onzas de plata y 15 mil 
onzas de oro. En 2022, la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(SEMARNAT) le regaló 13 permisos más 
para barrenar los terrenos, es decir, rea-
lizar hoyos profundos en la tierra. Desde 
su fundación, Zacatecas Silver juega en la 
Toronto Stock Exchange (TSX), la Bolsa 
de Valores más grande de Canadá, a fin de 
atraer compradores de sus acciones con 
la promesa de obtener metales. Cuando 
hizo los cálculos probables de mineral, 
sus acciones subieron, cuando entregó 
los estudios de impacto ambiental a la 
autoridad mexicana sus acciones crecie-
ron 2.8% en la TSX.

Los medios empresariales mineros 
anunciaron que Zacatecas Silver entró 
en México con una inversión del magnate 
canadiense Eric Sprott, propietario de 2 
millones de acciones en empresas. Sprott 
es reconocido y admirado (en el mundo de 
la especulación) como un multimillonario 
que sabe dónde invertir el casi inconmen-
surable capital que le sobra. Sprott tiene 
inversiones en empresas que buscan plata 
y oro desde el Yukón en el extremo no-
roeste del continente americano, en el sur 
de Estados Unidos, en Sonora, Chihua-
hua, Zacatecas y Morelos. Su acometida 
capitalista llega hasta Chile. Solo en 2018, 
creó 17 empresas Junior en las que posee 
entre el 9 y el 30 por ciento de acciones.

Zacatecas Silver compró en 21 millones 
de dólares al consorcio minero Alamos 
Gold, las 14,337 hectáreas en Temixco 
que el gobierno federal le concesionó una 
década atrás pero a su vez la Alamos es 
accionista de Zacatecas Silver. Hay una 
transmutación algo extraña. La Junior 
adquiriente, ha prospectado 12 áreas con 
oro y plata. Hasta el momento, el depósito 
principal y mejor calculado es el de Tetla-
ma, en tanto que al norte se ubican Pluma 
Negra, Minas de Mercurio, la Víbora y To-
ros y al sur, Coatetelco y Alpuyeca. Vende 
a sus accionistas la posible extracción de 
los metales preciosos en esta región como 
“oro de alta ley”. La minera gana dinero 
con la operación financiera que realizó. Si 
en Zacatecas o en Morelos sus trabajos de 
barrenación se convierten en minas a tajo 
abierto las ganancias se multiplicarán.   

Se le llama modelo de acumulación 
de capital a estas formas específicas en 
que el capital se acumula y reproduce a 
gran escala en un determinado perío-
do. En los últimos 30 años se configuró 
el modelo de acumulación extractivo 
exportador -hoy vigente en México-, 
centrado en la inversión extranjera, la 
especulación con la posesión y concen-
tración de la tierra para la extracción 
de materias primas y su exportación. Se 
le distingue como extractivismo porque 
explota los bienes naturales de un país 
hasta el agotamiento absoluto. Tiene 
una dinámica depredadora, no solo del 
mineral, hidrocarburo u otro bien que 
extrae, sino también del agua para el 
uso humano y agrícola de los ecosiste-
mas y comunidades cercanas. Quienes 
realizan esta forma de extracción, son 
grandes consorcios nacionales y extran-
jeros apoyados por sus gobiernos de ori-
gen y por los gobiernos receptores. 

Esta dinámica del funcionamiento del 
gran capital se concreta en hombres, y 
algunas mujeres, con nombres y patro-
nes de comportamiento previsibles con 
respecto a la formación de riqueza perso-
nal desmedida. El logotipo de Zacatecas 
Silver es un toro presto a embestir. El 
principal inversionista de esta empresa es 
Eric Sprott. En el medio de las finanzas y 
la especulación le llaman el “toro de oro”.

*Profesora de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México

Parte I

P Foto: Adolfo Vladimir / cuartoscuro.com.

O Foto: Redes sociales.
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HUGO BARBERI RICO

Ya concluyó la bancarización de adultos 
mayores y personas con discapacidad, en-
focada para evitar exponerlos a riesgos de 
robo y asalto, informó el director general 
de Programas Federales del Desarrollo, 
Eustolio Pani Barragán.  

“Es instrucción federal que bancarice-
mos al 100 por ciento este sector de aten-
ción y este tres de julio entregamos ya las 4 
mil 600 tarjetas que nos faltaban de la zona 
sur y poniente y con eso completamos el 
100 por ciento de la bancarización del adul-
to mayor, de personas con discapacidad y 
del programa de niñas y niños”, precisó el 
director general entrevistado en una visita 
que realizara al municipio de Zacatepec.  

Explicó que hay programas, como “de 
producción para el bienestar”, donde ya se 
entregó casi el 90 por ciento de las tarjetas; 

se trabaja en la bancarización “Bien pesca” 
que es un apoyo directo a pescadores, así 
como “La Escuela es Nuestra” con apoyo 
directo al comité de la escuela, mientras 
que el programa “Jóvenes Construyendo 
el Futuro” que ya prácticamente está cu-
bierto en su totalidad.  

El director informó que en la región sur 
y poniente del estado hay alrededor de 
diez Bancos del Bienestar que ya funcio-
nan, uno por municipio y se construyen dos 
más, uno en la comunidad de Tilzapotla, 
municipio de Puente de Ixtla y otro en el 
municipio de Amacuzac, en el sur, ya en los 
límites con Guerrero, “y con eso ya prácti-
camente cubrimos la atención”, porque los 
beneficiados ya tendrán su tarjeta y dónde 
cobrar en 12 sucursales. 

Por último, informó que en periodo no 
mayor a dos meses se concluirán los traba-
jos de construcción de las dos sucursales 
faltantes en Amacuzac y Tilzapotla. 

HUGO BARBERI RICO

Inversión, atención y ataque de las 
causas de la inseguridad, es lo que se ha 
observado en Jojutla, para contrarrestar 
la delincuencia en el municipio y para 
que no se contamine con robos, asaltos, 
desapariciones, levantones y crímenes 
de alto impacto del municipio vecino de 
Tlaquiltenango, aseguró el edil de Jojut-
la, Juan Ángel Flores Bustamante.  

 
Al preguntarle sobre qué realizan en 

Jojutla, para evitar que llegue a su terri-
torio la situación de criminalidad que pa-
dece su municipio vecino, Tlaquiltenan-
go, con balaceras constantes, homicidios 
y narcomenudeo, el edil respondió que 
“es un tema muy complicado”, pero que 
generan trabajo directo con la ciudada-
nía, con los ayudantes municipales para 
identificar a quienes son “los que direc-
tamente cometen o generan fechorías”.  

 
Agregó que otro factor que apoya pa-

ra que bajen los índices de inseguridad 
es invertir en la policía con dotación de 
material y equipo, herramientas que los 

ayuden, como la instalación de cámaras 
de seguridad “que son más de 100”; pa-
trullas que han adquirido con recursos 
propios y drones de patrullaje, lo que ha 
ayudado a contener a la delincuencia.  

 
Sin embargo, dijo, un aspecto muy im-

portante es apostarles a las generaciones 
futuras, atacar donde nace el problema, 
“porque un niño que está mal nutrido, 
que es violentado, que es abusado, ahí 
puede generarse también alguien que no 
tiene los valores suficientes y que puede 
convertirse en algo que afecte a la ciuda-
danía, por eso es algo que tenemos que 
atender y estamos haciéndolo en Jojutla 
en el tiempo presente y futuro”.   

 
De hecho, estimó que la visita que 

realizara la semana pasada de Claudia 
Sheinbaum Pardo, se debe al reconoci-
miento del trabajo realizado el ayunta-
miento.  “Jojutla se ha enfocado a in-
vertir en drones, cámaras de seguridad, 
operativos, patrullas, equipo “mucha 
confianza con la gente, con los empresa-
rios, con los comercios, con los negocios 
y comunicación directa con el presiden-
te”, concluyó.

Concluyó 
bancarización a 
cientos de 
beneficiarios del 
sur de Morelos

Jojutla invierte en 
prevención, en equipo y 
en sistematización digital 

lajornadamorelos.mx

Q La inversión 
del municipio en 
drones de 
vigilancia, más 
patrullas y 
cámaras de 
seguridad, ha 
generado 
confianza de la 
ciudadanía y los 
empresarios en la 
ciudad, aseguró el 
edil Juan Ángel 
Flores 
Bustamante. Foto: 
Dassaev Téllez 
Adame / 
cuartoscuro.com
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ESTRELLA PEDROZA

Tras cinco años de la cuarta 
transformación, la violencia e in-
seguridad han aumentado por la 
estrategia fallida que se han nega-
do a modificar, reprochó Ramón 
Castro Castro, secretario gene-
ral del Episcopado Mexicano, lo 
anterior al lanzar un llamado a la 
ciudadanía a que participe, este 
15 de julio, en la novena Caminata 
por la Paz. 

  
Lo anterior durante una con-

ferencia, realizada en el atrio de 
la Catedral de Cuernavaca, en la 
que el Obispo estuvo acompañado 
por Tomás Toral, vicario general 
de la Diócesis de Cuernavaca, Da-
vid Sagal Maldonado, y el padre 
José Luis Cano, encargado de la 
dimensión de fe, política y com-
promiso social y también coor-
dinador la Caminata por la Paz, 
entre otras personas. 

  
“En los últimos 5 años hemos 

visto, y somos todos testigos, que 
la violencia ha aumentado, de que 
en estos años las estadísticas nos 
ponen en evidencia que los críme-
nes, la violencia y la inseguridad 
ha crecido de un modo preocu-
pante”, dijo el jerarca de la Iglesia 
católica.  

  
Recordó que desde el Episcopa-

do Mexicano y desde la Diócesis 
de Cuernavaca se ha solicitado 
que se cambie la estrategia de 
seguridad.  “Hicimos una aten-
ta recomendación al gobierno 
federal, suplicándoles pudieran 
revisar la estrategia, porque no 
ha funcionado; abrazos no bala-
zos, no ha dado el resultado que 

hubiera querido el gobierno fede-
ral, sentimos que no es lo mejor, 
puesto que el crimen, la violencia, 
la inseguridad, el cobro de piso 
han crecido”.  

 
Agregó: “debemos preguntar-

nos y también reflexionar por qué 
esto no ha funcionado, entonces 
es evidente que en todo el país, 
incluyendo Morelos, tenemos 
que hacer efectivo el Estado de 
Derecho para hacer funcionar 
realmente las leyes como están 
establecidas, porque creo que una 
de las mejores formas para poder 
recuperar la paz que todos quere-
mos, es trabajar unidos”, y ade-
lantó que al término de la novena 
Caminata por la Paz se lanzará un 
programa con alternativas para 
construir la paz.  

 
Dijo que el equipo organiza-

dor ha pensado en un progra-
ma posterior para que se vaya 
concretando este trabajo arte-
sanal por la paz. El Obispo de 
Cuernavaca, aclaró que desde la 
Iglesia se busca abonar a la paz, 
la seguridad y por ende la tran-
quilidad y no se pretende ni se 
hace política. “Tenemos que to-
mar en consideración la realidad 
íntegra de la persona y ayudarles 
a que crezcamos en la verdad y 
en la paz y la justicia. No es que 
seamos políticos, sino que como 
pastores tratamos de tejer una 
realidad más fuerte y firme en 
eso que es evangélico”. 

 
Por último, el prelado llamó a 

los feligreses a participar la nove-
na caminata por la paz que saldrá 
de la glorieta de Tlaltenango a las 
10 de la mañana del 15 de julio. 

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Las iglesias de Morelos no están 
exentas de la inseguridad toda vez 
que dentro de los recintos religiosos 
se han registrado diversos hechos de-
lictivos, alertó el Vicario de la Diócesis 
de Cuernavaca, Tomás Toral Nájera. 

  
En entrevista explicó que las cá-

maras de seguridad de la iglesia del 
municipio indígena Xoxocotla re-
gistraron el momento en que unos 
individuos robaban las limosnas del 
templo la semana pasada. 

  
Tomas Nájera confirmó que en 

lo que va del año se han registrado 
cinco hechos delictivos al interior de 
los recintos religiosos en Morelos, y 
señaló que en su mayoría lo que más 
sustraen los delincuentes son los sa-

grarios, el “cuerpo de Cristo” y las 
limosnas. 

  
Comentó que menos del 15 por 

ciento en los templos tiene instala-
das cámaras de vigilancia, y exhortó 
a los párrocos a denunciar cualquier 
ilícito ante la Fiscalía General del Es-
tado (FGE) para que se investigue y 
se dé con los responsables de estos 
acontecimientos. 

  
“Cada párroco es responsable de 

que se instalen sus mecanismos de 
seguridad, sin embargo, aunque ha-
ya cámaras de seguridad se siguen 
dando los robos". 

  
Finalmente, convocó a la comuni-

dad católica a vigilar las iglesias de su 
localidad a fin de que estos actos no se 
repitan y no queden impunes.

En México y Morelos 
la violencia e 
inseguridad van al 
alza: Iglesia Católica

lajornadamorelos.mx

s El obispo de Cuernavaca anunció que al término de la novena Caminata por la Paz, el próximo 15 de julio, 
se presentará un programa de alternativas para construir la paz en Morelos y en todo México.  Foto: Especial.

LA PASIÓN ES UNA COSA ESPLENDEROSA • MIGUEL ÁNGEL

Detectan robo de 
limosnas en Xoxocotla
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Q La 
senadora con 
licencia, Lucía 
Meza, aseguró 
que se tienen 
que brindar 
oportunidades 
en Morelos 
para 
fortalecer la 
economía 
familiar e 
innovar en el 
sector 
productivo. 
Foto: Especial

O El próximo domingo 9 de julio, la UAEM hará públicos los 
resultados del concurso de incorporación al nivel medio superior; 
este año se aplicó el examen a 11 personas con discapacidad. Foto: 
Redes Sociales

La senadora con licencia, Lucy Meza Guzmán, sos-
tuvo en encuentro con empresarias y empresarios ad-
heridos a la Asociación de Industriales y Empresarios 
de Morelos (ADIEM), donde se señaló la necesidad de 
crear una alianza entre las próximas autoridades y la 
iniciativa privada con el objetivo de alcanzar una eco-
nomía fuerte que acelere el paso para que el estado 
fortalezca sus niveles de competitividad.

Durante un encuentro con las y los asociados de 
ADIEM, como parte de la agenda de diálogo abierto que 
realiza Lucy Meza por todo el estado de Morelos con la 
sociedad organizada, la morenista destacó que además 
de considerar que el atraso económico en Morelos se 
debe atender, con sentido de urgencia, pero siempre co-
locando como la más alta prioridad, el fortalecimiento 
de la economía familiar.

“Se tienen que brindar oportunidades para las y los 
morelenses, fortalecer las economías familiares e in-
novar en el sector productivo, esas son las condiciones 
indispensables para la construcción de un proyecto que 
acelere las tasas de crecimiento económico”, afirmó 
Lucy Meza.

Asimismo, consideró que, si bien la tarea en este te-
nor debe incorporar tanto medidas gubernamentales 
como legislativas, es el fortalecimiento de la competen-
cia, mejorar el entorno en que se sustentan los nego-
cios y con ello se propiciará el crecimiento económico 
requerido para superar los años de atraso provocados 
por gobiernos corruptos e improvisados.

Como conclusión, Lucy Meza, asumió el compromiso 
con las y los integrantes de la ADIEM, de estrechas la-
zos de cooperación y colaboración para la construcción 
de proyectos enfocados en fomentar la competencia, 
promover la innovación e impulsar proyectos produc-
tivos en favor de las pequeñas y medianas empresas, 
así como la generación de empleos y la captación de 
mayores inversiones.

El encuentro estuvo encabezado por el presidente 
de ADIEM, Javier Porras Sánchez, la senadora Lucy 
Meza Guzmán e integrantes de la asociación, quienes 
tuvieron oportunidad de plantear propuestas que resul-
taron coincidentes con el proyecto de la senadora con 
licencia, cuya prioridad es el crecimiento de Morelos 
y de su pueblo.

Redacción

VIVIANA GUTIÉRREZ

Fabiola Álvarez Velasco, secre-
taria General de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), en representación del rec-
tor Gustavo Urquiza Beltrán, realizó 
la reunión de apertura de los paque-
tes digitales con los resultados de 
los exámenes de admisión al nivel 
medio superior. 

   
Fabiola Álvarez informó que los 

resultados del nivel medio superior 
se darán a conocer el próximo do-
mingo 9 de julio en la página insti-
tucional: www.uaem.mx, mientras 
que los días 11 y el 12 de julio se rea-
lizará el proceso de reubicaciones y 
la publicación de resultados finales 
será el próximo 13 de julio. 

  
Informó que este año la UAEM 

ofrece tres mil 936 espacios para 
el nivel medio superior, recibiendo 
una demanda de 4 mil 533 fichas, de 
las cuales se presentaron al examen 
de ingreso 4 mil 424 aspirantes. 

  
La secretaria General dijo que 

este año hubo un aumento del cua-
tro por ciento en las solicitudes de 
ingreso a este nivel educativo en 
comparación con el año pasado, 
siendo la Escuela de Técnicos La-
boratoristas y la Preparatoria Uno 
en Cuernavaca las escuelas con más 
demanda. 

  
Álvarez Velasco explicó que, con 

base en el examen de admisión y 
según los espacios disponibles, se 
realizará el proceso de reubicación 
en cada unidad académica con es-
pacios para los aspirantes que lo 
soliciten. 

  
Asimismo, dijo que, en coordi-

nación con la Unidad de Inclusión 
Educativa y Atención a la Diversi-
dad de la UAEM, este año se aplicó 
el examen de admisión a 11 perso-
nas con alguna discapacidad visual, 
motriz, sordera e intelectual, para 
garantizar su derecho de acceso a 
la educación, nueve aspirantes que 
buscaron su ingreso a la Prepara-
toria Número Uno de Cuernavaca, 
un aspirante a la Número Cinco de 
Puente de Ixtla y uno a la Preparato-
ria Número Cuatro de Jojutla. 

Debe atenderse con 
sentido de urgencia la 
economía de Morelos: 
Lucy Meza

Abre UAEM resultados 
del examen de 
admisión al nivel 
medio superior 



ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Luego de que activistas de-
nunciaron que estaban en malas 
condiciones, José Luis Urióstegui 
Salgado, alcalde de Cuernavaca, 
reconoció que por las lluvias re-
cientes se han visto afectadas las 
instalaciones que actualmente 
ocupan la Fiscalía Ambiental y la 
Jefatura de Protección Animal del 
ayuntamiento.  

  
El edil capitalino detalló que en 

los últimos meses se aprobaron 
500 mil pesos para mejorar el 
inmueble y distribuirlo en varios 
rubros, pero principalmente en 
acoplar las jaulas del lugar, si bien 
reiteró que las cosas no se hacen 

de la noche a la mañana, pidió a 
la ciudadanía para que acuda y 
adopte a los perros y gatos que 
allí se encuentran.  

  
"Las tormentas atípicas que 

tuvimos generaron mucho lodo 
en el espacio, pero no son las con-
diciones habituales en las que se 
encuentran los animales, eso se 
va a ampliar y en este año tiene 
que quedar”, dijo.  

  
Invitó a la ciudadanía a que 

acudan y verifiquen las condicio-
nes de los caninos ya que tienen 
jaulas con concreto y el área de 
convivencia tiene una malla, espa-
cio que señalaron los animalistas 
estaba en pésimas condiciones.

ESTRELLA PEDROZA  

Tras del operativo realizado 
por el ayuntamiento de Cuer-
navaca para combatir el comer-
cio ambulante irregular en el 
Centro Histórico de la capital, 
integrantes del Nuevo Gru-
po Sindical (NGS) llamaron al 
presidente municipal José Luis 
Urióstegui Salgado para que se 
instale una mesa de diálogo.  

En entrevista Ben Hur Her-
nández, líder del NGS, condenó 
que uno de los argumentos pa-
ra realizar un operativo con la 
fuerza pública para retirar a los 
comerciantes ambulantes que 
están instalados en el primer 
cuadro de la ciudad sea que se 
trata de personas de otras en-
tidades.   

No obstante, “la gente que hoy 
están retirando es de Cuernava-
ca, nosotros somos de Cuernava-
ca, toda la gente que vende en 
Cuernavaca es gente que tiene 
INE de Cuernavaca”, sostuvo. 

El líder del NGS, aseguró 
que las personas armadas que 
presuntamente amenazaron a 
inspectores no son parte de sus 
agremiados. “Lo que le puedo 
decir es que yo meto las manos 
al fuego por los comerciantes 
que son de Nuevo Grupo Sindi-
cal”.  

Agregó: “el ayuntamiento ya 
lo sabe, nosotros hemos denun-
ciado a la gente que no es de la 
ciudad, toda la gente que noso-
tros representamos es de aquí”.  

“Hacemos un llamado al presi-
dente municipal al diálogo. Hay 
un compromiso de no manifes-
taciones y de no bloquear alguna 
calle o alguna avenida principal 
y lo vamos a sostener”, dijo.

Cuernavaca rehabilitará 
instalaciones de la 
Fiscalía Ambiental 

Tras operativo, líderes de ambulantes piden diálogo 
con ayuntamiento de Cuernavaca

s El ayuntamiento de Cuernavaca mejorará las condiciones en las que 
se resguardan los animales de compañía rescatados pues el espacio en 
el que se ubican ha resultado afectado por las recientes lluvias.
Foto: Galo Cañas Rodríguez /cuartoscuro.com.

R El líder de los comerciantes 
ambulantes dijo que por

el momento no habrá 
manifestaciones ni bloqueos

de calles, pero llamaron al 
ayuntamiento al diálogo.

Foto: Redes sociales.
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Zafra

A todos nos preocupa la 
inseguridad, pero al 
parecer solo algunos 

hacen algo al respecto
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

A más tardar en diez días inicia-
rán los trabajos de remodelación 
del mercado Adolfo López Mateos, 
que tendrán una duración de entre 
seis y siete meses con una inver-
sión de 80 millones de pesos, así 
lo afirmó la directora de la central 
de abastos, Sara Bello, quien aña-
dió que tras registrarse ya algunas 
precipitaciones, se podrán prevenir 
posibles inundaciones, así como da-
ños a las instalaciones eléctricas.   

La funcionaria explicó que a fin 
de no afectar la afluencia de clien-
tes y comerciantes para que puedan 
realizar sus compras “con toda se-
guridad” se instalarán unos tapan-
cos que permitirán trabajar exclusi-
vamente en las áreas dañadas, 

“Como ustedes saben el mer-
cado tiene ciertas características 

importantes que van a ser atendi-
das, a través del proyecto que está 
llevando a cabo el Gobierno del Es-
tado que va a realizar la reparación 
de la cúpula en próximos días, nos 
indican los líderes que ya han teni-
do reuniones con el Ejecutivo”, dijo.  

Referente al Puente del Dragón, 
dijo que continúan las revisiones de 
las instalaciones eléctricas confor-
me las observaciones de Protección 
Civil para evitar mayores riesgos; 
este era un problema que dejó de 
inspeccionarse desde anteriores 
administraciones, comentó.   

“Nosotros como administración 
del Mercado hicimos una revisión 
con el personal con el que conta-
mos, de primera mano, y ya Protec-
ción Civil hará los dictámenes que 
correspondan para tener zonas con 
toda seguridad; mientras tanto los 
comerciantes siguen trabajando”, 
abundó. 

VIVIANA GUTIÉRREZ

La presidenta de Atlatlahucan, Alma Reyes 
Linares, confirmó que el municipio trabaja 
para reunir los requisitos para convertirse en 
Pueblo Mágico en el futuro, luego de que este 
mes obtuvieron el título de Pueblo Mágico, 
Xochitepec y Tlaltizapán.  

  
La entrevistada afirmó que en el municipio 

se trabaja en mejorar sus atractivos turísticos 
y servicios para que cada vez más personas se 
sienten cómodas durante su estancia y tener 

más elementos para alcanzar la distinción. 
  
"Estamos convencidos de que por algo no se 

dieron las condiciones para obtener el título 
de Pueblo Mágico, sin embargo, no dejare-
mos de trabajar y seguiremos impulsando el 
turismo, nuestras tradiciones y costumbres 
y vamos a seguir compartiendo con los more-
lenses lo bonito que es Atlatlahucan y lo lleno 
de gastronomía e historia que tiene nuestro 
municipio", informó.  

  
Comentó que no se nombrara en esta oca-

sión Pueblo Mágico a Atlatlahucan, es un aci-

cate para trabajar más arduamente y lograrlo 
en un futuro, para que se reconozcan a nivel 
federal las riquezas históricas, turísticas y 
gastronómicas de la localidad, creada des-
de antes de la llegada de los españoles y que 
posee, entre otros atractivos, el exconvento 
San Mateo Apóstol creado en 1570 por los 
frailes agustinos.  

  
"Estoy consciente que hace falta, que los 

servicios son un tema que nos observaron, 
pero creo que de la mano de los habitantes 
vamos a poder conseguir el título de Pueblo 
Mágico", sostuvo. 

Por iniciar, 
trabajos de 
remodelación 
en el Mercado 
ALM

Aspira Atlatlahucan convertirse
en Pueblo Mágico

O Atlatlahuacan es una de las poblaciones más viejas 
del estado. Foto: Redes Sociales


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



